

Krieger geworden, alle Verhältnisse umgewandelt, aufgehoben, nichts geblieben, als das Herz in der Brust, als das innere Bewußtsein, welches über den Ereignissen steht. Fremdartige Zustände muß man durchdenken, bevor man sich zutrauen darf, sie durchleben zu können. Als ich damit fertig war, erhob ich mich frisch und frei; ich war fertig in der rechten Bedeutung des Worts, ich hatte entsagt und trat, in dem Sinne, ein neuer Mensch, in neue Verhältnisse ein. —

Alles, was ich bedarf, bekomme ich hier bei meiner alten Wirtin; es ist einfach, aber reinlich und zureichend; ein angehender Soldat muß sich vor allem an Genügsamkeit gewöhnen. Schreib' mir bald, schreib', wie es geht und steht; alles flößt mir Anteil ein, was zu Euch gehört und Euch umgiebt. Wie schade, daß ich die Tiere nicht kann grüßen lassen, die hübschen Tauben und Schwäne, die treuen Hunde! Lebe wohl, Du herzlicher Knabe.“

§.

Otto und ich waren im Garten, wir sprachen über Herrn Flohrs Brief, und er sang, weil darin von Husaren die Rede ist, sein Lieblingslied: